



Panel europeo de ciudadanos sobre la lucha contra el odio en la sociedad

Brussels, 4 de abril de 2024

Mañana empieza el panel europeo de ciudadanos sobre la lucha contra el odio en la sociedad. 150 ciudadanos seleccionados aleatoriamente de los 27 Estados miembros se reunirán para examinar las causas profundas del odio y la forma de abordarlas. El objeto del panel de ciudadanos es formular recomendaciones sobre la manera de tender puentes entre grupos y comunidades divididos.

El panel de ciudadanos tratará de definir posibles medidas políticas y determinar todas las partes interesadas pertinentes que deberían intervenir a distintos niveles, por ejemplo, los responsables de la toma de decisiones, la sociedad civil, el sector privado y los ciudadanos. El resultado final del panel será una lista de recomendaciones que contribuirán al futuro trabajo de la Comisión Europea en materia de lucha contra la incitación al odio y los delitos de odio. Las recomendaciones también servirán de guía para ayudar a la UE y a sus Estados miembros a pasar del odio y la división al disfrute compartido de los valores europeos, consagrados en el Tratado de la Unión Europea.

Este panel europeo de ciudadanos da curso a la Comunicación de 2023 titulada «Sin lugar para el odio: una Europa unida contra esta lacra», adoptada en [diciembre de 2023](#) por la Comisión Europea y el alto representante para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad. La [Comunicación](#) reclama la creación de un espacio paneuropeo de diálogo que reúna a ciudadanos de toda la Unión Europea.

Acciones de la Comisión para luchar contra el odio en la sociedad

A lo largo de los últimos años, la Comisión ha trabajado en un conjunto de leyes e iniciativas para promover y proteger nuestros valores comunes y nuestros derechos fundamentales. El instrumento legislativo principal es la [Decisión marco de 2008 sobre la lucha contra el racismo y la xenofobia](#), que garantiza que las manifestaciones graves de racismo y xenofobia se castiguen con sanciones penales efectivas, proporcionadas y disuasorias. La Comisión propuso en diciembre de 2021 [ampliar la lista actual de «delitos de la UE»](#) establecida en los Tratados a la incitación al odio y los delitos motivados por el odio.

La Comisión y el Alto Representante adoptaron en diciembre de 2023 una [Comunicación titulada «Sin lugar para el odio: una Europa unida contra esta lacra»](#). Se trata de un llamamiento a todos los europeos para que se opongan al odio y se pronuncien en favor de la tolerancia y el respeto. La Comunicación sobre una Europa unida contra el odio es también una continuación del [Plan de Acción de la UE contra el racismo 2020-2025](#), la [Estrategia de la UE de Lucha contra el Antisemitismo y Apoyo a la Vida Judía](#), la [Estrategia para la Igualdad de Género 2020-2025](#), la [Estrategia para la Igualdad de las Personas LGBTIQ](#), la [Estrategia sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad para 2021-2030](#), el [Marco estratégico de la UE para la igualdad, la inclusión y la participación de los gitanos 2020-2030](#) y la labor de la [Comisión en relación con el odio antimusulmán](#).

Proteger a las democracias europeas frente a las amenazas y los efectos nocivos de la desinformación y la manipulación de la información y la injerencia, también por parte de agentes extranjeros, se ha convertido en una prioridad estratégica para la UE. En el marco del [Plan de Acción para la Democracia Europea \(PADE\)](#), la Comisión y el alto representante han desarrollado una serie de medidas para luchar contra la desinformación.

Mediante la aplicación de la Ley de Servicios Digitales y el código de conducta reforzado sobre la lucha contra la incitación ilegal al odio, se adoptarán nuevas medidas firmes para velar por que lo que es ilegal fuera de línea también se trate como tal en línea.

Antecedentes

El [panel europeo de ciudadanos](#) aspira a mejorar la participación de los ciudadanos en la formulación de las políticas de la UE. El trabajo del panel y sus resultados refuerzan la democracia representativa de la UE y mejoran la calidad de sus políticas. A raíz de la prioridad de la presidenta Ursula von der Leyen de construir una democracia europea adaptada al futuro, los paneles europeos de ciudadanos se han integrado como característica habitual de la vida democrática de la UE. Los [paneles europeos de ciudadanos](#) permiten a los participantes trabajar juntos tanto en grupos como en plenos, con el

apoyo de un equipo de facilitación y de un comité de expertos que realizan aportaciones adicionales. Los participantes en los paneles europeos de ciudadanos se seleccionan de forma aleatoria. El proceso garantiza que los participantes sean representativos de la diversidad sociodemográfica de la UE, con requisitos para un panel equilibrado desde el punto de vista del género y una representación de los jóvenes de entre 16 y 25 años hasta alcanzar un tercio del panel. Otras características sociodemográficas están relacionadas con el nivel educativo, la ubicación geográfica y la ocupación.

La Plataforma de Participación Ciudadana es un elemento fundamental de un nuevo ecosistema de participación ciudadana, que adopta la forma en línea del nuevo portal «Díganos lo que piensa», el cual cumple el compromiso de la Comunicación de seguimiento de la Conferencia sobre el Futuro de Europa.

Más información

[Paneles europeos de ciudadanos](#)

[Lucha contra el discurso de odio y los delitos de odio](#)

[Comunicación «Sin sitio para el odio: una Europa unida contra esta lacra».](#)

[Panel sobre la lucha contra el odio en la sociedad - Comisión Europea \(europa.eu\)](#)

Enlace a la transmisión por internet del panel europeo de ciudadanos sobre la lucha contra el odio en la sociedad

5.4.2024 (a partir de las 14:30, hora central europea): <https://webcast.ec.europa.eu/european-citizens-panel-on-anti-hatred-session-1>

5.4.2024 (a partir de las 9:30, hora central europea): <https://webcast.ec.europa.eu/european-citizens-panel-on-anti-hatred-session-1>

IP/24/1805

Quotes:

"El aumento del odio en el debate público divide a nuestras sociedades. En democracia, tenemos que hacer mayores esfuerzos por disentar de forma respetuosa. Estoy agradecido a los 150 ciudadanos por ayudar a la Comisión en sus esfuerzos por ofrecer una respuesta sólida al odio, la discriminación y el racismo, cualquiera que sea la forma que adopten."
Věra Jourová, vicepresidenta responsable de Valores y Transparencia - 04/04/2024

"Los innovadores paneles europeos de ciudadanos demuestran que la democracia deliberativa ofrece resultados llenos de sentido. La Comisión Europea no rehuirá los temas difíciles, y nuestro próximo panel se ocupará del difícil tema de la manera de combatir el odio en la sociedad. Las voces de ciudadanos de todas las generaciones deben escucharse al respecto. Estoy deseando colaborar en este proceso y recibir propuestas tangibles de los ciudadanos."
Dubravka Šuica, vicepresidenta responsable de Democracia y Demografía - 04/04/2024

"La incitación al odio y los delitos de odio representan una grave amenaza para los valores en que se funda la Unión Europea, tales como el respeto de los derechos fundamentales, la democracia y el Estado de Derecho. Nos esforzamos sin descanso por construir una sociedad libre de odio y mantenemos un diálogo permanente con las autoridades nacionales y las principales partes interesadas, por ejemplo, las plataformas de redes sociales. Sin embargo, ahora tenemos la oportunidad única de escuchar directamente las voces e ideas de los ciudadanos sobre soluciones suplementarias. Juntos podemos construir una sociedad en la que no haya lugar para el odio."
Didier Reynders, comisario responsable de Justicia - 04/04/2024

Personas de contacto para la prensa:

[Francesca DALBONI](#) (+32 2 298 81 70)

[Saul GOULDING](#) (+32 2 29 64735)

Solicitudes del público en general: [Europe Direct](#) por teléfono [00 800 67 89 10 11](#) , o por [e-mail](#)